

# 第一類 第十一号

## 衆議院 通商産業委員会 議録 第五十九回 国会

昭和二十九年五月十九日(水曜日)  
午前十時五十六分開議

出席委員

委員長 大西 神夫君

理事小平

理事首藤 新八君

理事加藤 錠造君

土倉 宗明君

長谷川四郎君

加藤 清二君

帆足 計君

通商産業政務次官 古池 信三君

委員外の出席者 井上 亮君

通商産業事務官(重工業局  
航空機課長) 谷崎 明君

専門員 越田 清七君

○長谷川(四)委員

幸八君

一雄君

篠本 三郎君

齊木 重一君

柳原 三郎君

満男君

柳原 幸八君

たします。  
なお参考人の人選につきましては委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。  
たとえば私の方の県の群馬県だとかあるいは埼玉県だとか、大きな河川を持つている県の土木部長というような立場の人を、一ぺんに参考人を五人も十人も呼ぶわけにはなかなか行かないから、こういう人を交互に三回くらい、無理ならば二回くらい呼んでもらつて、そうしてよく納得させなければいけぬと思う。なおその上に被害をちよ

いちよい受けける河川と一緒に専門の方々をやはり呼んで、市町村の専門の方々をやはり呼んで、そうして一応納得させなければいけない、そういうふうに私は思います。ですから委員長におまかせはいたしますけれども、そういうことを十分お含みの上人選をしていただきたいということをお願い申し上げます。

○古池政府委員 ただいまのお尋ねにお答えを申し上げます。まず第一に、航空機工業の日本における現状はどうありますかといふ尋ねでございますが、大体二十九年度の中には、保安庁の需要と米国東京航空計器会社とか菅は、たとえば東京航空計器会社とか菅修理についても、武器と同じく出資受注をしているというようなことをよく聞くのですが、この点はどうなつていますか。ます以上の三点からお伺いいたします。

項目々々に伺いますから、ごくわかりやすく簡単にひとつお答えください。  
第一番にお伺いしたいのは、航空機工業というものの現状がどうなつているかと申しますが、それから航空機の製造などとか修理についても、武器と同じく出資受

する契約を行つておるのあります。  
さらに航空機用の機器の問題といたし

ます。質疑通告がありますのでこれを許します。長谷川君。  
○長谷川(四)委員 この法案に対しましては、これまで保安庁が初等練習機、連絡機、小型ヘリコプターの国産品を購入していろいろむずかしいことはやめています。  
○大西委員長 それではさよう決定い

ます。  
まず参考人招致の件についてお詫びいたします。すなわち砂利に関する問題について、参考人より意見を聴取いたしたいと存じます。御異議ございませんか。  
○大西委員長 これより会議を開きます。

本日の会議に付した事件 小委員及び小委員長の選任 参考人招致に關する件 航空機製造法の一部を改正する法律案(内閣提出第一三八号)  
○大西委員長 長谷川君の御意見を加えまして私に一任ということで御異議ございませんか。  
○大西委員長 それではさよう決定いたします。

○大西委員長 次に航空機製造法の一項を改正する法律案を議題といたします。質疑通告がありますのでこれを許します。長谷川君。  
○大西委員長 それではさよう決定い

ます。  
まず参考人招致の件についてお詫びいたします。すなわち砂利に関する問題について、参考人より意見を聴取いたしたいと存じます。御異議ございませんか。  
○大西委員長 それではさよう決定い

ます。  
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

うに考えております。

○長谷川(四)委員 そういたしますと、一十七年度に比べて非常に大きな数字で、つまりオーバー・ホールといふか、修理代というものが大きくなっていますが、修理代でこういうよう大きな数字が出て来ておりますが、これは保安庁も含まっているというのですけれども、保安庁のほかに、どうい理由でこういうよう類がふえているかということが一点、これは課長の方があわかつてお伺いいたします。

それからもう一つ、パイロットの方は依然として、たとえば自航機というようなものは外人がパイロットになつてゐるのですが、これはどういうふうな契約になつていて、将来はどのような契約になつていて、この二点について伺いたい。

○井上説明員 まず第一点につきましては、五十三億円という見通しを立ててお答え申しますが、保安庁の昭和二十九年度の発注額は、現在予算に計上しておりますものは、約メンターニ三十機でございます。メンターは大体一台価格が二千万円程度でございましては、主として極東空軍から日本のオーバー・ホールと部品の発注が主体になるというふうに考へるわけござりますが、最近極東空軍から日本機の航空機メーカーに対しまして発注は、非常に量的にふえて参りまして、ごく最近では、先ほど政務次官から御答弁のありましたように、ジェットの機体のオーバー・ホールの発注も行われま

して、引続いて本年の七月くらいからまだ教育発注程度のごく少数に限られております。大体月産百台ぐらいのオーバー・ホールが始まるというふうに聞いてお工場の整備が進歩しますに沿れて、相手にエットの機体につきましては、現在のところは、ジエットの機体について、まだ教育発注程度のごく少数に限られています。そういうふうに解釈しているわけでありまして、さらにジエットの機体につきましては、現在の

当にふえて参るという計画があるわけでございます。そういうふうに見通しとしまして、昭和二十九年度の見通しとしましては、およそ五十億円余りの金額に上がります。

それから第二点のお尋ねの、外人のパイロットの問題でございますが、この点は実は運航関係の問題になります。

○古池政府委員 ごく大ざっぱに申し

まして約二十億くらいが投資されておると考へております。

○長谷川(四)委員 憲法第二十二条第一項の問題と許可制度の関係をどうい

うふうに考へているかということが一つの焦点にもなると思うのだが、こ

ういう点についてどういうふうにお考へになつておられるか。

もう一つ、ジエット機の生産を助長する目的で改正されるというお話をあ

ります。さらにまた憲法第九条の戦力保持禁止の規定に抵触するかしないか

が、そういうふうな点についての考え方を明らかにしていただきたい。

もう一つ、現行の航空機製造法と航

空機製造事業法とはどういうふうな関係になつてあるかということ、これもつきりとしておかなければならぬ

ことです。決して憲法の第二十二条の精神に反しないものである、かよ

ります。まず第一のお尋ねでございますが、憲法第二十二条第一項には「何人も、公共の福祉に反しない

限り、居住、移転及び職業選択の自由

を有する」とあります。これに対しましてでもさしつかえないのですか。

○井上説明員 保安隊の場合は、当然日本人のパイロットが操縦して行くことになるだろうと思います。

○長谷川(四)委員 管轄外になるかも

りませんけれども、たとえば保安庁で今度使う場合は、保安庁の保安隊のパイロットを使うというふうに解釈してさしつかえないのですか。

○井上説明員 保安隊の場合は、当然日本人のパイロットが操縦して行くことになるだろうと思います。

○古池政府委員 まず第一のお尋ねでござりますが、憲法第二十二条第一項には「何人も、公共の福祉に反しない限り、居住、移転及び職業選択の自由を有する」とあります。これに対しましてでもさしつかえないのですか。

○井上説明員 保安隊の場合は、当然日本人のパイロットが操縦して行くことになるだろうと思います。

○長谷川(四)委員 私が聞くところによると、また見ても来たのであります。この点も今回の改正とともに改正なされる考え方を持たなかつたか。また保安庁の発注する航空機の検査についてはどういうふうにする考え方を持つてゐるのか、つまり保安庁が行う検査と重複をするような感があるのだが、こういう点はどういうふうに考えておられるか、つまり保安庁の航空機の製造業者について本法の適用はどうなつてゐるのか、こういう三點についても伺ひたいです。もう一つついで伺いますが、現行の航空機の製造法に基いて製造または修理設備の検査に合格しているものは、再び検査を受けることになるのかどうなのか、以上の四点をお伺いいたします。

○古池政府委員 まず第一のお尋ねでございますが、御承知のように、航空機に対する現在の主管官庁といいたしましては、通商産業省と運輸省がこれに当つております。しかしその分野につきましては、はつきりといたしまして、通商産業省におきましては、その生産技術の面、機体なりあるいは機器の生産自体を主管しておりますし、運輸省においてはこの航空機を用いて運航する、その方面を主管いたしております。従つて検査の問題につきましても、両省が検査をいたしておるということは、一見いたしますと、二重の行政のようにも思われますけれども、しかしただいま御説明申し上げましたような趣旨によりまして、その目的とするところもまつたく違つ

ておるのであります。すなわちわれわれの方の検査は、生産技術上の見地から機体あるいはその生産工程において検査を実施するのであります。運輸省におかれての検査は、航行の安全ということを確保する意味合いから検査をされるのであります。お互の間に重複することはないと考えておりま

産業大臣が許可を行うということになります。それ以外のものにつきましては、全然他の一般の輸空機と同じ取扱いをいたしております。

産業大臣が許可を行なうということになります。それ以外のものにつきましては、全然他の一般の航空機と同じ取扱いをいたしております。

それから第四番目の問題につきましては、これは便宜上課長からお答えをいたすことになります。

○井上説明員 第四番の御質問は、検査につきまして、現行法で検査を受け合格しているものにつきまして、本法が通過しましたあかつきに、再び検査を受ける必要はあるかというお尋ねでござりますが、これは本法の附則におきまして経過規定がございますが、その経過規定におきまして、現在検査に合格している設備につきましては、法第二条の許可を受けた特定設備とみなすことになつております。それからまた合格している製造または修理の方法等につきまして、改正後の法第六条第一項、第九条第一項、第十一項第一項または第十四条第一項の認可を受けたものとみなしておりますので、業界に御迷惑をかけないように配慮いたしておるわけでございます。

○長谷川(四)委員 私は、二元行政といふことは單にこの航空機の問題にあるばかりでなく、たとえば自動車の問題にしてもそうなんであつて、現在日本がこれほどガソリン、要するに石油資源を制約するんだ、輸入を制限しなければならない、こういうところに非常的な矛盾が私はあると思う。次官はどういうふりにお考へになつておるか知らなけれども、たとえは英國あたりの例をとるならば、まずガソリン、石油

は無制限にあるんだ、しかしそれを使つて来る。であるから必然的に政府の予算通りのバランスがとれるようになつて来る。こういう点について、現在次官はどういうふうにお考えになつておるか。私はときどくこういうことを御質問を申し上げておるのですが、どうしてもガソリンすなわち石油を制約をするという考え方を持つな、車そのものを制限しなければならないのじやないか、こういうふうな案について、たとえば運輸省とどういういうような交渉段階に入つておるかといえ、これもきつぱり明らかでない。通産省も運輸省も一つの政府だ。一つの政府でどうしてそういう矛盾だらけのことをやらせるのかということを私は常に申し上げておる。これは話のついでだから言うのであります、御簾弁をしてくれというわけではないのです。されけれどもこういう点、たとえば今度の航空機の問題に対しても、私は非常にそういう点に矛盾が生じて来はしないか。将来を考えた場合に矛盾が生じて来るからこれは何とか一元的な方法でやらなければならぬい。なるほど次官のおつしやる通り、航空安全のためにやるんだ、この機械製造そのものも航空を安全ならしめるために、その目的は旅客を安全に、しかもその完全な機能を發揮させるために行うということ、目的は一つなんです。ですからそういう一つの目的のためにどうして二元的な行政をやらなければならぬかということが私にはふしきでならない。ですから少くとも今度改正というようなことを考えた場合は、そうしてもらいたいというの

私の考え方である。けれども依然として二元的な行政をここにしなければならないということになつて来ているのですから、今後もあることなんで、十分この点には御考慮を願わなければならぬと思う。いずれにしても一つの政府なんです。自由党内閣である。その自由党内閣のもとに今の運輸省があり、通産省があり、その中に大臣があり次官があるのだから同じわけなんだ。一軒の家なんだから、私はそろこだわらないで政治をやつてもらわなければならぬと思う。結局そういうような矛盾した政治を行つた結果はだれが困るんだ、それが損害を受けるのか。これはやはりみな国民でございます。国民党という一つの対象のものに各政党が生れ出でる。社会党も共産党も自由党も改進党も八千五百万という対象一つのものとに生れ出でている政党なんだ。ただ政策とか主張するところが違うだけであつて、対象は八千五百万国民一つしかない。その対象に対して行う政治であり、その行う政治をある一政党が政権を担当している以上はそうしなければならないのじやないか、そういうふうに私は考えております。次官も、その点についてお考えがあるならばそれをお聞きしますけれども、何らお考えがない——と言つてはおかしいが、意見があるとするならば御答弁をお願いします。

そういうものが私はあるだらうと思う。それから許可基準というものは非常に抽象的であり、官僚主義、と言ふとまたぐあいが悪いかもしけないが、そういう弊があります。こういう弊があるのだが、それについてどういうふうに考えておるか。これはわれくの通常の言葉で言うと、民主的に運用するのかということになるのだが、こういう点についてどういうふうにお考えになつておるか。

それから事業の許可基準と、ハムのもの

によれば、事業を的確に遂行するに足りる経理の基礎があることとか、あるいは下請制度を無視して特定の設備があることが要求されているが、これは大体大企業の擁護であるというようにもこの間いる／＼の業者から承つたのですが、この点について、たとえば下請企業や中小企業を圧迫するというようになりはしないかといふようにも考えられるから、そういう点についてひとつ明らかにしておかなければならぬと思いますのでお伺いいたします。

ます。従つて航空機の問題にしましても、これも、自動車の問題にしましても、これらをつくることからこれを運行させる点まで全部一つの省が主管すれば、そこには何らの矛盾もなく、円満に行くのであります。しかし自動車の運行を主管しておる省とが違つてはならないかというお尋ねもござつともであると思うのでござりますが、しかしながら現実の問題として、これら行政事務を一人の大臣が一省において主管するということが困難であるとすれば、そこにやはりある程度の線を引きまして、そうしてそれ／＼の持つておられます役割をはつきりして責任を明確にする、その責任に基いて受持の仕事を完全に行うように努力をし、さらには両者の間に意見が食い違つとうとする場合には、内閣の閣議において十分に協議をして調整をとつて行つゝ、こういう方法が今とられておるのであります。現状といたしましては、まずそれが考えられる最も妥当な方法ではないかと存しております。従つてこの内閣としてその間に意見の齟齬を來して調整がとれぬとなるようなことがあるとすれば、これは内閣全体の責任であつて、そういうことが多く続出いたします。従つてなれば、これははなはだ遺憾なことであつて、むしろ内閣の責任とも申すべきものではなかろうかと思ひます。従つてそういうようなことがないよう、われ／＼としては協力をやつておる所であります。従つてそういうことを考えて、努力をする義務があると考えておる所であります。

ります。それから統計として大体か  
のような航空機製造事業を許可制とする  
ということになれば、自由競争による  
よさというものが失われはせぬかとい  
うお尋ねであります。特にわれ／＼自  
由党といったしましては、できる限り自  
由競争をして、それ／＼の力を最も自  
由に活発に發揮させて、その有利な  
点をとつて行こうというものが政策でござ  
いますから、これに対しして許可制を  
とるということは、一応その自由を縛  
るようなふうにも考えられますけれど  
も、しかしながら、ものと場合により  
まして、航空機の製造というような大き  
きな設備と資本を要します事業を野放  
団に放任いたすということは、かえり  
て自由競争のよさというものを実現す  
るよりも、自由競争の悪いところをそ  
こに打出して来るおそれが多分にあ  
る。従つて政府としてはこれに一定の  
法律に基く基準をつくりまして、適切  
なる調整の措置をとつて行くとい  
ふことは、むしろ事業の発達のために望ま  
しいことでありまして、これによつて  
自由競争によるよさというものはでき  
るだけ生かしながら、逆に自由競争に  
よる弊害の方をためて行きたい、かよ  
うに考えておるのであります。それから  
らその場合に許可の対象はどういう範  
囲のものを考えておるかというお尋ね  
でございますが、これもできるだけ許  
可の対象にする必要の小さいところは除  
外いたしまして、大体滑空機を除ざま  
した一般航空機用の原動機、航空機用  
プロペラ、回転翼、電子機器等の製造  
事業あるいは修理事業を許可の対象と  
する考え方で進めておるのであります。  
一体この法律による許可基準というも  
のは抽象的であつて、これが運用に当

題でございますけれども、十分法に規定された基準をできるだけはつきりいたしまして、運用に当つて適正を期すことはもとよりでございます。  
なおこれにつきましては、通商産業省に設置されておりまする航空機生産審議会においていろいろ、と方針その他の大綱を定めてもらいまして、それに基いて、いわゆる官僚独善の弊を残さないような方法で、できる限り民主的に運用して参りたいと考えておるのであります。  
それから最後に、この航空機製造事業法によつて結局大きな企業が助かつて中小企業は圧迫されるのではないであります。元來航空機製造事業というような事業そのものは、あまり小さい事業者としては、その手の及ばない、むしろ大事業が經營するに適当なる仕事であるという見方も大いにあると思いますが、しかしながらまた考え方によりましては、それらの航空機製造といふようなものは、幾多の部品の組合せによって成るものでありまして、部品々々が相当専門的な技術あるいは資材を必要とするものである以上は、一つのまとまつた企業のさらには下請という形におきまして——下請という言葉はいかがわかりませんが、これの協力事業者として中小企業者が十分にその力を伸ばして協力して行くことが将来できる事業である、かように確信しております。従つていたずらにこの事業の発展に伴つて、中小企業が圧迫されるという心配はない、むしろやり方によつて

○長谷川(四)委員 先ほどのお答えの中に、エンジンの製造は大体試験程度だというようなお答えのようございました。課長でないとわからないと思いませんが、現在の試験程度といつても、試験というものがどの程度まで進んでいるのか、それでもその試験の完成したものをつけの機体としてとりつけてその運転をしたことがあるのかないのか、こういう点について伺つてみたいのですが、たとえばその部品の製造といふことになるのだが、いろいろの飛行機があるだろうけれども、国内ではどういう規格の部品が製造されているのか、数ある中の全部の品目が部品ともて発注されてるのか、こういう点でございます。それを伺つてみたいと思つてございます。

○井上説明員 エンジンの生産の現在の段階につきましては、先ほど政務次官のおつしやいました通り、まだ試作程度の域を出ておりません。修理はもちろんやつておりますが、その程度の段階でございます。このエンジンにつきましては、一応御説明の便宜上、いわゆるレシプロ・エンジンとジェットエンジンと二つにわけまして御説明申し上げたいと思います。まずレシプロエンジンの方につきましては、現在試作をしております会社は川崎航空が約二百二十馬力程度のレシプロ・エンジンの試作をやつております。富士重工業も三百馬力くらいのやや大きいタイプでございますが、その試作を現在やつております。それ以外には現在のところレシプロ・エンジンの試作は行つ

四

ておりません。ただ新三菱重工はもう  
ちよつて大型の六百馬力から千五百馬  
力程度のエンジンにつきまして、これ  
は極東空軍から部品の発注が近く行わ  
れるというような想定のもとに、これ  
は米国のプラット・アンド・ホイット  
ニーという会社から部品の製造権を買  
いました。現在これの研究を行つてお  
るという程度でございます。従いまし  
て今お尋ねにありましたように、これ  
を完成して国産のエンジンを機体に取  
付けたというような域には達しておら  
ないわけであります。それから部品に  
つきましては、エンジンの生産段階が  
その程度でございますので、まだ部品  
の生産というようなところまで進んで  
おらないわけでございます。

○長谷川(四)委員 しつこいようですが、  
もう一つ伺います。たとえばアメリカ  
ならアメリカ、英國なら英國とい  
うように、外国から部品の発注があつ  
て、その発注された部品を製造して、  
さらにこれが輸出という形になつて現  
われたということは、御答弁によると  
まだ今日ないということなんですが、  
そういうことは全然ございませんか。

○井上説明員 まだ国産のエンジンが  
完成しておりませんので、国産のエン  
ジンをつけた航空機が輸出されたこと  
は戦後においてはございません。

○長谷川(四)委員 私の質問の趣旨は  
それと違うのであつて、たとえばアメリ  
カなら、アメリカから、アメリカで使  
う飛行機の部品の注文を受けたことが  
ないのかあるのか。部品の注文を受け  
て日本が輸出という形でアメリカなら  
アメリカという國へ送つてやつたこと  
はないか、輸出したことはないか、こ  
ういうことなんです。

○井上説明員 そういう例はございま  
せん。

○大西委員長 では次に昨日設置いた  
しました請願及び陳情書審査小委員会  
の小委員及び小委員長を御指名申し上  
げます。

小委員

小川 平二君 小平 久雄君  
始閑 伊平君 柳原 三郎君  
 笹本 一雄君 加藤 鑑造君  
 賢木 重一君

小委員長 小平 久雄君  
以上それ／＼御指名申し上げます。

なお次会は明日午前十時より開会  
し、中小企業安定法の一部を改正する  
法律案及び航空機製造法の一部を改正する  
法律案につき審査を行う予定であります。  
本日はこれにて散会いたします。

午前十一時四十六分散会

昭和二十九年五月二十一日印刷

昭和二十九年五月二十二日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局